
ATA DA REUNIÃO DO EGRÉGIO CONSELHO SETORIAL DE 1 

GRADUAÇÃO, REALIZADA NO DIA 28 DE AGOSTO DE 2007, ÀS 2 

QUATORZE HORAS, NO ANFITEATRO DA REITORIA, NO CAMPUS. 3 

Aos vinte e oito dias do mês de agosto do ano de dois mil e sete, às 4 

quatorze horas, no Anfiteatro da Reitoria, no Campus, foi realizada uma 5 

reunião ordinária do Conselho Setorial de Graduação, regimentalmente 6 

convocado, sob a presidência do Senhor Pró-Reitor de Graduação, 7 

professor Eduardo Magrone e com a presença dos Conselheiros Alfredo 8 

Chaoubah, Amarildo Melchiades da Silva, Ana Bernadete da Silva Rocha,  9 

Andréa Vassalo Fagundes Fernandes, Andressa Lima Siqueira, Ângela 10 

Maria Gaudard Cheick Kaled, Carlos Alberto Camilo Nascimento, Carlos 11 

Juarez Velasco, Carlos José Barreto, Célio Carneiro Chagas, Cláudia 12 

Helena Cerqueira Mármora, Dálvio Dias, Gilmar José dos Santos, Gilson 13 

Alexandre de Castro, Janemar Melandre da Silva, José Fanias Lima, José 14 

Luiz Matheus Valle, Juliana Assis de Medeiros, Júlio César Ribeiro Sampaio, 15 

Karina Lopes Devito, Luiz Antônio Barroso Rodrigues, Maria Aparecida de 16 

Almeida Gonçalves, Maria Cristina Brandão de Faria, Maria das Graças 17 

Martins Ribeiro, Raul Francisco Magalhães, Regina Coeli Moraes Kopke, 18 

Rosana Colombara e Vanderli Fava de Oliveira. Foram justificadas as 19 

ausências dos Conselheiros Alice Gonçalves Arcuri, Claudia Mônica dos 20 

Santos, Jussara Araújo de Almeida Leão, Maria Helena Braga e Mário José 21 

dos Santos. O senhor presidente iniciou a reunião desejando boa tarde a 22 

todos. Ordem do dia: I – Aprovação da ata da reunião do dia 05 de julho 23 

de 2007. Colocada em discussão, a conselheira Ana Bernadete da Silva 24 

Rocha solicitou que, às fls. 01, linha 22, fosse retificado seu nome. A 25 

conselheira Maria das Graças Martins Ribeiro solicitou acrescentar seu 26 

nome no rol de presenças. Colocada em votação, com as retificações 27 

propostas, a ata foi aprovada por unanimidade. A seguir o senhor presidente 28 

solicitou a inversão de pauta de forma que o item Comissão das 29 

Licenciaturas precedesse a deliberação sobre os processos enviados à 30 

PROGRAD. O senhor presidente solicitou ainda que fossem incluídos em 31 

pauta os Processos 23071.005613/2007-80 – Reestruturação Curricular do 32 

Curso de Pedagogia e 23071.002479/2006-84 – Reforma Curricular do 33 

Curso de Ciências Biológicas e também que fosse retirado de pauta o 34 

Processo 23071.007443/2007-78 – Código de Ética do Estudante de 35 

Medicina. As inclusões foram acatadas por unanimidade. II – 36 

Institucionalização da Comissão das Licenciaturas: O senhor presidente 37 

reafirmou a necessidade de se instituir uma comissão para tratar do projeto 38 

de reforma das licenciaturas da UFJF e apresentou aos presentes uma 39 

minuta de resolução para criação da Comissão das Licenciaturas. Colocado 40 

em votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. III - Deliberação 41 

acerca dos processos enviados à PROGRAD: Processo 42 

23071.005613/2007-80. Reestruturação Curricular do Curso de Pedagogia. 43 

Relator Professor Luiz Antônio Barroso Rodrigues. Colocado em votação, o 44 

parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 23071.002764/2006-03. 45 

Proposta de Novo Currículo do Curso de Geografia. Relatora Professora 46 

Ludmilla Savry dos Santos Almeida. Colocado em votação, o parecer foi 47 

aprovado por unanimidade. Processo 23071.004977/2007-42. Criação de 48 

disciplina: Mecânica. Relator Professor Vanderli Fava de Oliveira. Colocado 49 

em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 50 

23071.003755/2007-11. Criação de disciplina: Introdução ao Método dos 51 



Elementos de Contorno. Relator Professor Vanderli Fava de Oliveira. 1 

Colocado em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 2 

23071.003512/2007-74. Alteração de créditos da disciplina Programação e 3 

Controle de Obras. Relator Professor Carlos Juarez Velasco. Colocado em 4 

votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 5 

23071.003437/2007-41. Criação da disciplina Tecnologia de Informação 6 

para Gerenciamento de Projetos. Relator Professor Carlos Juarez Velasco. 7 

Colocado em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 8 

23071.003436/2007-05. Criação da Disciplina Fundamentos de 9 

Gerenciamento de Projetos. Relator Professor Carlos Juarez Velasco. 10 

Colocado em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 11 

23071.003434/2007-16. Criação de disciplina Tecnologia de Informação e 12 

Comunicação para Construção Civil. Relator Professor Carlos Juarez 13 

Velasco. Colocado em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 14 

Processo 23071.005304/2007-18. Criação da disciplina Direito de Inovação 15 

e Direito Intelectual. Relator Professor Dálvio Dias. Colocado em votação, o 16 

parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 23071.005306/2007-07. 17 

Readequação do Currículo do Curso de Graduação em Enfermagem. 18 

Relatora Professora Cláudia Helena Cerqueira Mármora. Colocado em 19 

votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 20 

23071.006171/2007-99. Criação de Disciplinas na Faculdade de Educação 21 

para atender ao Projeto de Reforma das Licenciaturas. Relatora Professora 22 

Maria das Graças Martins Ribeiro. Colocado em votação, o parecer foi 23 

aprovado por unanimidade. Processo 23071.006248/2007-21. Alteração de 24 

creditação da disciplina Cinesioterapia I. Relatora Professora Karina Lopes 25 

Devito. Colocado em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 26 

Processo 23071.005681/2007-49. Mudança de denominação do 27 

Departamento de Saúde Coletiva do Código DEP MPS para o código DEP 28 

SCO. Relatora Professora Karina Lopes Devito. Colocado em votação, o 29 

parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 23071.002479/2006-84. 30 

Reforma Curricular do Curso de Ciências Biológicas. Relatora Professora 31 

Maria Helena Braga. Colocado em votação, o parecer foi aprovado por 32 

unanimidade. IV – Outros Assuntos: O conselheiro Vanderli Fava de 33 

Oliveira expôs aos presentes o problema da falta de vagas em disciplinas do 34 

Departamento de Matemática, citando os exemplos das disciplinas Cálculo II 35 

e Álgebra Linear, e alertou aos conselheiros que o problema, que hoje afeta 36 

aos estudantes da Faculdade de Engenharia, poderia ocorrer futuramente 37 

com outros cursos. O conselheiro disse também que a Faculdade de 38 

Engenharia já havia encaminhado propostas à Pró-Reitoria de Graduação 39 

para a solução da questão. O conselheiro sugeriu a criação de uma 40 

Comissão para estudar o problema e propor medidas para solução. O 41 

senhor presidente confirmou que havia recebido ofício do Professor Vanderli 42 

Fava de Oliveira, Coordenador do Curso de Engenharia de Produção e do 43 

Professor Júlio César Teixeira, Diretor da Faculdade de Engenharia, relativo 44 

à questão da falta de vagas. O senhor presidente informou que a Pró-45 

Reitoria de Graduação conversou com o Professor Glauker Menezes de 46 

Amorim, Chefe do Departamento de Matemática, e que a solução proposta 47 

seria a criação de um curso intensivo de verão para as disciplinas com 48 

problemas. O senhor presidente afirmou que o Departamento de 49 

Matemática havia se comprometido com a proposta, desde que esta solução 50 

fosse aprovada e formalizada pelo Conselho de Graduação. A seguir foi 51 



definida a criação de uma Comissão para tratar da questão da matrícula e 1 

falta de vagas em disciplinas do Instituto de Ciências Exatas, que seria 2 

composta pelos seguintes membros: 01 (um) representante da Pró-Reitoria 3 

de Graduação, 01 (um) representante da Faculdade de Engenharia, 01 (um) 4 

representante do Instituto de Ciências Exatas, 01 (um) representante do 5 

Diretório Central dos Estudantes e 01 (um) representante do Sindicato dos 6 

Trabalhadores em Educação Pública da UFJF. Em seguida, o Professor 7 

Wilhelm Passarella Freire, Coordenador de Graduação, falou da 8 

necessidade de criação de uma Comissão dos Programas de Monitoria e 9 

Treinamento Profissional, com o objetivo de propor novos critérios para os  10 

programas. A Comissão seria composta pelos seguintes membros: 01 (um) 11 

representante da área de Ciências da Saúde, 01 (um) representante da área 12 

de Ciências Exatas, 01 (um) representante da área de Ciências Humanas, 13 

01 (um) representante da área de Ciências Sociais Aplicadas, 01 (um) 14 

representante do Diretório Central dos Estudantes, 01 (um) representante 15 

da Sindicato dos Trabalhadores em Educação Pública da UFJF, 01 (um) 16 

representante do Colégio de Aplicação João XXIII e 01 (um) representante 17 

do Colégio Técnico Universitário. Colocado em votação, a proposta foi 18 

aprovada por unanimidade. O conselheiro Raul Franscisco Magalhães 19 

pronunciou que gostaria de solicitar a discussão, na próxima reunião do 20 

Conselho, da possibilidade de que o perfil do coordenador de curso, no 21 

Sistema Integrado de Gestão Acadêmica, permitisse acesso à retificação de 22 

notas e outras prerrogativas de competência do Chefe de Departamento. 23 

Nada mais havendo a tratar, o senhor presidente agradeceu a presença de 24 

todos os Conselheiros e encerrou a reunião. E, para constar, lavrei a 25 

presente ata, que transcrevo, dato e assino. 26 

 27 

 28 

 29 

Prof. Eduardo Magrone 30 

Pró-Reitor de Graduação 31 

 32 

 33 

Ata aprovada na reunião do dia __/__/__ 34 


